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НИКИ педиатрии им. академика  Ю.Е. Вельтищева..

80-летию
Юрия Петровича
Пивоварова
посвящается.

.

Научно-исследовательский клинический институт педиатрии имени академика 
Ю.Е. Вельтищева - ведущий федеральный педиатрический центр России, в котором 
аккумулирован лечебный и научно-методический потенциал с целью охраны здоровья 
детей с тяжелыми хроническими заболеваниями. На базе института 20 лет назад 
в октябре 1996 года создан уникальный в масштабах не только России, но и Европы 
федеральный Детский научно-практический центр нарушений сердечного ритма 
Министерства здравоохранения Российской Федерации. 

20 лет первому в Европе Детскому научно-практическому центру 
нарушений сердечного ритма Министерства здравоохранения
Российской Федерации 

Результатом работы Центра стала эффективная и полностью 
самодостаточная система оказания медицинской помощи де-
тям с сердечными аритмиями в нашей стране. Специалисты 
России первыми в мире поставили перед системой Здравоох-
ранения задачу организации аритмологической помощи де-
тям. Вслед за Россией аналогичные центры появились прак-
тически во всех развитых странах мира.

Нарушения ритма сердца у детей обнаруживаются так же 
часто как врожденные пороки сердца - на них приходится до 
20% всех заболеваний сердца в детском возрасте. В послед-
ние годы доказано, что жизнеугрожающие нарушения ритма 
при рождении обнаруживаются с частотой 1 на 2000-2500 
новорожденных. В отсутствие лечения риск смерти при этих 
болезнях достигает 70%, и такие пациенты не доживают до 
взрослого возраста. Профилактика внезапной смерти требует 
особого внимания и настороженности врачей. Другие арит-
мии, такие как пароксизмальная тахикардия, синдром слабо-
сти синусового узла, желудочковые экстрасистолии, аритмо-
генная дисплазия, кардиогенные (аритмогенные) приступы 
потери сознания – представляют проблему для детского здра-
воохранения поскольку часто протекают бессимптомно и мо-
гут выявляться уже на стадии осложнений. Важна проблема 
нарушений ритма и для молодых спортсменов, особенно в 
свете профилактики у них внезапной сердечной смерти. 

Учитывая высокую актуальность проблемы сердечных арит-
мий, в 1996 году был создан Детский научно-практический 
центр нарушений сердечного ритма Министерства здравоох-
ранения Российской Федерации. С этого времени слаженная 
команда специалистов взяла на себя решение задачи орга-
низации всех видов медицинской помощи, как терапевти-
ческой так и хирургической, на всей территории Российской 
Федерации детям с нарушениями ритма сердца. Был создан 
полностью замкнутый цикл оказания специализированной и 
высокотехнологичной медицинской помощи детям с наруше-
нием ритма сердца любого возраста – от раннего выявления 
до подбора оптимального метода лечения, контроля за ре-
миссией и полным выздоровлением пациентов. Дети со всех 
территорий Российской Федерации, страдающие нарушения-
ми ритма, могут бесплатно получать медицинскую помощь на 
самом современном уровне. 

Начало. Продолжение на стр. 3

Человек, опередивший время
По инициативе Российского транс-

плантологического общества 2016 
год объявлен годом хирурга-перво-
проходца Владимира Петровича Де-
михова. Однако его судьба сложилась 
классически для русского гения, о ко-
тором говорят: «Нет пророка в сво-
ем Отечестве».

Трансплантология – одна из областей медицины, с кото-
рой связывают надежды на излечение многих безнадежно 
больных. Наука движется еще дальше – сейчас говорят о воз-
можности «выращивать» органы и успешно пересаживать их 
людям. Однако мало, кто знает, что отцом трансплантологии 
является наш соотечественник, физиолог Владимир Петрович 
Демихов. В трудные послевоенные годы он разработал тех-
нологию практически всех современных операций в сфере  
пересадки органов.

Владимир Петрович Демихов родился в станице Ярыжен-
ская, Волгоградской области. 

Молодая наука 
начинается здесь.

Отдых на Волге 
запомним надолго!
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М Е Д И Ц И Н С К И Е  Д И Н А С Т И И

Ю.П. Пивоваров родился 20 октября 1936 г. в г. Луганске 
(тогда – г. Ворошиловград). В возрасте 3-х лет из-за ошибоч-
но поставленного диагноза «туберкулезный коксит» ребенок 
на несколько лет был прикован к гипсовой кровати. Ежегод-
но летом на санаторное лечение мальчика вывозили в Крым, 
где в 1941 г. семью застала война. С единственным желанием 
вернуться поскорее домой Пивоваровы пополнили бесконеч-
ные ряды беженцев. В детской памяти Юры навсегда запечат-
лелись тяжелые картины хладнокровного расстрела фашист-
скими самолетами мирных жителей на станции Миллерово. 
Трудно объяснить, что оказало решающее воздействие: глу-
бокий стресс от утраты мирной жизни, от постоянных бомбе-
жек, отчаяние от невозможности мобильно передвигаться на 
инвалидной коляске или все вместе взятое, но, забыв о боли, 
мальчик встал на ноги, и семья благополучно добралась до 
Луганска. Паровозостроительный завод, на котором работал 
отец Юрия, подлежал эвакуации на Урал. Снова товарные по-
езда, неотапливаемые теплушки, перевозящие станки и обо-
рудование, а заодно и людей. Петр Григорьевич Пивоваров 
серьезно простыл, не долечился, у него развился туберкулез 
легких. Болезнь сильно сократила жизнь отца (он умер в 1953 
г.). Возвращение в Луганск в 1944 г. было недолгим – по состо-
янию здоровья глава семейства принял решение перебраться 
в Крым, где он занял должность заместителя директора по хо-
зяйственным вопросам в санатории «Карасан». Неожиданное 
горе настигло семью и в этом благодатном крае – от остро-
го лейкоза в Симферопольской больнице скончалась мама 
Юрия Зинаида Ивановна. Мальчик учился тогда в начальной 
школе. В 1955 г. Ю.П. Пивоваров завершал обучение в школе 
уже в г. Сухуми, куда его перевезла бабушка. Выпускник был 
награжден серебряной медалью. Юрий не только хорошо 
учился, но и занимался спортом. Именно бабушка, медсестра 
по образованию, посоветовала юноше отправиться в Москву 
поступать в медицинский институт.

Ю.П. Пивоваров выбрал лечебный факультет 2-го Москов-
ского государственного медицинского института. Заместите-
лем декана у первокурсников был тогда Геннадий Иванович 

Динас тия  Пивоваровых
Академик РАН, заслуженный деятель науки РФ, почетный профессор кафедры гигиены педиатриче-
ского факультета РНИМУ им. Н.И. Пирогова, председатель Совета старейшин нашего университета 
Юрий Петрович Пивоваров – родоначальник медицинской династии.

Сидоренко – выпускник лечебного факультета, фронтовик, 
преподаватель кафедры гигиены. Ректор 2-го МГМИ Мария 
Гавриловна Сироткина опиралась в своей работе на молодежь 
и всячески ее поддерживала. Вскоре доцент Г.И. Сидоренко 
стал заведующим кафедрой гигиены. Его главная заслуга со-
стояла в восстановлении и развитии санитарно-гигиениче-
ского направления научных исследований, основанного еще 
профессором МВЖК Михаилом Борисовичем Коцыным (1860 
– 1917), учеником Ф.Ф. Эрисмана. Сформированное Г.И. Сидо-
ренко направление «Гигиена окружающей среды и экологии
человека» стало новым в отечественной гигиене. Он привлек
к работе во 2-ом МГМИ сотрудников Ленинградского санитар-

но-гигиенического института: М.А. Пинигина, О.Э. Гоеву, З.П. 
Барляеву. На кафедре гигиены активно заработал научный 
кружок, заседания которого посвящались самым актуаль-
ным вопросам, в том числе влиянию на окружающую среду 
и человека испытаний ядерного оружия. Ю.П. Пивоваров был 
сначала заместителем председателя Студенческого научного 
общества (председатель – А.Г. Чучалин), затем председате-
лем общества (его заместитель – Г.В. Порядин). Молодости 

все по плечу, поэтому времени хватало и на учебу, и на досуг, 
и на общественную работу. Во время главной комсомольской 
стройки страны – освоения целинных и залежных земель – 
аспирант Пивоваров стал начальником студенческого стро-
ительного отряда, направленного в Кустанайскую и Целино-
градскую области. Ребята строили свинарники, телятники, 
птицефермы, столовые и даже школы. Стройотряд Ю.П. Пи-
воварова трижды получал переходящее Красное Знамя (так 
награждались тогда ударники строительства).

Со студенческой скамьи и на долгие годы совместной рабо-
ты судьба связала Юрия Петровича Пивоварова с Геннадием 
Ивановичем Сидоренко, который стал его научным руково-
дителем. Они почти одновременно защищали диссертации: 
Ю.П. Пивоваров – кандидатскую (1965), Г.И. Сидоренко – док-
торскую. У своего руководителя и коллеги Юрий Петрович 
стал первым кандидатом, первым доктором наук (1971) и 
первым членом-корреспондентом РАМН.

В 1972 г. Ю.П. Пивоваров возглавил кафедру гигиены, и тру-
дился в этой должности более 40 лет до мая 2015 года. Это 
было время бурного развития биотехнологий. Предприятия 
микробиологической промышленности, как показывали ис-
следования, часто неблагоприятно воздействовали на окру-
жающую среду и население. Не менее важным становилось 
изучение загрязнения окружающей среды человеком и то, 
как это отражается на здоровье людей. Научно-педагогиче-
ский коллектив кафедры под руководством Ю.П. Пивоварова 
разрабатывали методы санитарно-микробиологических ис-
следований окружающей среды, составляли справочник по 

20 октября 2016 г. исполнилось 80 лет академику РАН, профессору, выдающемуся ученому и блестящему педа-
гогу Юрию Петровичу Пивоварову. Более 50 лет Юрий Петрович изучает закономерности и механизмы влия-
ния окружающей и производственной среды, а также условий жизнедеятельности на состояние здоровья и 
качество жизни населения России. Подготовленные Ю.П. Пивоваровым специалисты преподают в ФГБОУ ВО 
РНИМУ им. Н.И. Пирогова Минздрава России, на профильных кафедрах многих ВУЗов Российской Федерации, а 

также за рубежом (Греция, Сирия, Вьетнам, Ливан, Бангладеш, Йемен). Сотрудники нашего университета сер-
дечно поздравляют Юрия Петровича с юбилеем, желают крепкого здоровья, благополучия 

и долгих лет творческой жизни!
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Учитывая крайне высокую распространенность нарушений 
ритма в детском возрасте, всю необходимую медицинскую 
помощь невозможно оказать в одном только Центре. Ежегод-
но в Центре получают лечение более 3,5 тыс детей с самыми 
тяжелыми формами аритмий. Остальные дети получают лече-
ние по разработанным в Центре клиническим рекомендаци-
ям по месту жительства. Специалисты центра активизировали 
работу во всех регионах России, содействовали организации 
в регионах специализированной помощи детям с нарушени-
ями ритма. При этом, каждого ребенка можно проконсульти-
ровать у экспертов, в том числе заочно. 

У больных с хроническими аритмиями, в том числе из групп 
риска по внезапной сердечной смерти, есть возможность не-
прерывного наблюдения (мониторинга) с контролем терапии 
и факторов риска. 

Учитывая, что аритмология является одной из самых бы-
стро и интенсивно развивающихся направлений клинической 

медицины, специалисты Центра активно работают над осво-
ением новых технологий. В настоящее время не существует 
видов медицинской помощи, которые не могут быть оказаны 
в Центре, включая самые современные методы криоабляции, 
имплантации кардиовертеров-дефибрилляторов с системой 
удаленного мониторинга, имплантации систем длительной 
регистрации сердечного ритма для диагностики причин прист-
тупов потери сознания у детей, диагностики и мониторинга 
больных из группы риска по внезапной сердечной смерти и 
других. К настоящему времени Центр обладает самым боль-
шим опытом медикаментозного, хирургического лечения 
(включая имплантацию кардиовертеров-дефибрилляторов 
детям) среди всех аритмологических детских центров 
Европы. Накоплен уникальный опыт диагностики, лечения 
и длительного проспективного наблюдения за детьми с 
тяжелыми, генетически детерминированными нарушениями 
сердечного ритма и членами их семей, выявляются и 
контролируются предикторы жизнеугрожающих состояний и 
внезапной сердечной смерти. 

Деятельность Центра является хорошим примером решения 
проблемы больных с тяжелыми видами патологий в нашей 
стране, при этом весь современный арсенал средств оказания 
помощи детям с аритмиями без ограничения каждому паци-
енту предоставляется бесплатно!

санитарной микробиологии, подготавливали программы по 
гигиене, экологии и профилактической медицине для студен-
тов. Более 20 лет (1976 – 1997) Юрий Петрович возглавлял Ла-
бораторный Совет Министерства здравоохранения РФ при Са-
нэпидуправлении. В последние годы все больший удельный 
вес в исследованиях Ю.П. Пивоварова стало занимать изуче-
ние изменений в состоянии здоровья детского населения под 
влиянием экологических и внутришкольных факторов. Много-
образие тематики научных исследований привлекало на ка-
федру все большее число аспирантов. Особенно востребова-
на кафедра гигиены была учащимися из стран Азии и Африки. 
Ю.П. Пивоваров был научным руководителем кандидатских 
диссертаций аспирантов из Вьетнама, Сирии, Йемена, Бангла-
деш. Как представитель Союза Советского Общества Дружбы, 
Ю.П. Пивоваров поддерживал контакты с выпускниками-ино-
странцами, получившими образование в вузах СССР. Питомцы 
РНИМУ им. Н.И. Пирогова и сейчас работают в Уганде, Танза-
нии, на островах Мадагаскар и Маврикий и др. Среди наших 
выпускников – руководитель медицинской службы полиции 
Ганы и заместитель министра здравоохранения Республики 
Бурунди и другие специалисты, занимающие высокие посты 
в своих странах. Коллега Юрия Петровича, профессор Абдул 
Али Маджид Аль-Сабунчи первоначально уехал работать на 
родину в Ирак. Был зам. министра здравоохранения Ирака, 
главным санитарным врачом Багдада. Из-за непрерывных во-
енных действий в стране был вынужден вернуться с семьей 
в Россию, защитил кандидатскую и докторскую диссертации, 
и сегодня преподает на международном факультете наше-

го университета. Всего под руководством Ю.П. Пивоварова 
защищено 26 докторских и 35 кандидатских диссертаций, в 
штате кафедры гигиены 7 профессоров. Кроме работы на 
родной кафедре, Юрий Петрович был начальником между-
народного отдела, зам. декана вечернего отделения, дека-
ном лечебного факультета, проректором по научной работе. 
Он является автором более 350 публикаций, десятков учеб-
ников и руководств, членом редакционной коллегии 3 меди-
цинских журналов, председателем диссертационного совета. 
Весь этот серьезный груз ответственности Ю.П. Пивоварову на 
протяжении многих лет помогает нести его верная спутница 
– супруга Галина Максимовна Пивоварова. Она – выпускни-
ца Первого МГМУ им И.М. Сеченова, кандидат медицинских
наук, опытный специалист по сосудистой хирургии. Работала
с Институте хирургии им. А.В. Вишневского, затем возглавляла
сосудистый кабинет хирургического отделения поликлиники
№ 1 4-го Главного управления при Минздраве СССР, в настоя-
щее время на пенсии.

Сын, Владимир Юрьевич Пивоваров, окончил лечебный 
факультет 2-го МОЛГМИ им. Н.И. Пирогова, доцент кафедры 
факультетской терапии и профессиональных болезней педи-
атрического факультета. Научно-практическая деятельность 
кандидата медицинских наук В.Ю. Пивоварова посвящена 
применению лазеротерапии при ишемической болезни серд-

ца. Его супруга, Елена Валерьевна Меских, доктор медицин-
ских наук, врач-маммолог, работает в Российском научном 
центре рентгенорадиологии Минздрава РФ и преподает на 
кафедре рентгенорадиологии факультета дополнительного 
профессионального образования РНИМУ им. Н.И. Пирогова.

Дочь, Оксана Юрьевна Пивоварова – доцент кафедры аку-
шерства и гинекологии педиатрического факультета. Более 
10 лет врач высшей категории, кандидат медицинских наук 
О.Ю. Пивоварова работает на базе городской клинической 
больницы № 31.

У Юрия Петровича Пивоварова растут внуки и, как знать, мо-
жет через некоторое время в списках студентов РНИМУ им. 
Н.И. Пирогова вновь появится фамилия Пивоваровых.

В этом году все желающие перенять наш опыт на научной 
секции и торжественном заседании  «Детская аритмология 
в России – пример успешного системного решения важней-
шей проблемы здравоохранения», которая состоялась 27 ок-
тября в рамках XV Российского Конгресса  «Инновационные 
технологии в педиатрии и детской хирургии» На научной 
секции был рассмотрены следующие темы: современные 
аспекты и перспективы развития медикаментозного 
и хирургического лечения аритмий у детей, решение 
проблемы внезапной сердечной смерти и нарушения ритма 
сердца у детей различного возраста, начиная с периода 
новорожденности, развитие диагностики, в том числе 
холтеровского мониторирования у детей с аритмиями в 
России, взаимодействие с регионами России по указанным 
направлениям развития.

Узнать подробноее о деятельности центра можно на сайте 
НИКИ педиатрии им. академика Ю.Е. Вельтищева.

О Ф И Ц И А Л Ь Н О
Продолжение. Начало на стр. 1

Директор НИКИ Педиатрии им. ак. Ю.Е. Вельтищева 
М.А. Школьникова,

заместитель директора по лечебной работе, профессор 
И.А. Ковалев

А.В. УЛАНОВА
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После окончания фабрично-заводского училища он посту-
пил в Воронежский медицинский институт. На талантливого 
студента обратили внимание преподаватели и порекомен-
довали ему перевестись в МГУ. В 1937 г. третьекурсник фа-
культета физиологии животных Владимир Демихов создал 
первую в мире модель искусственного сердца. Спустя почти 
10 лет, в 1946 г., он впервые в мире осуществил гетеротопи-
ческую пересадку сердца в грудную полость, а также первую 
в мире пересадку комплекса сердце-лёгкое у собаки. В 1947 
г. Владимир Петрович осуществил пересадку изолированно-
го лёгкого у собаки. Еще через год В.П. Демихов приступил 
к экспериментам по пересадке печени. Эти разработки бы-
стро нашли применение в клинической практике в США. В 
1952-1953 годах Владимир Демихов разработал метод мам-
марно-коронарного шунтирования, а в 1954-м - способ пере-
садки головы. В ходе эксперимента он создал 15 двухголо-
вых собак: на шею взрослой собаки пересаживалась голова 
щенка вместе с передними конечностями.

Несмотря на то, что в 1950 г. Владимир Петрович стал ла-
уреатом премии им. Н.Н. Бурденко, присужденной ему Ака-
демией медицинских наук СССР, в нашей стране его заслуги 
не были оценены по достоинству. В последние годы жизни 
ученый подвергался гонениям, а его имя, как отца трансплан-
тологии, на Родине было забыто. Об этом красноречиво гово-
рит такой эпизод: в 1996 г. всемирно известный хирург Майкл 
Дебейки прибыл в столицу оперировать Бориса Ельцина. 
Врач попросил предоставить ему возможность поклониться 
своему учителю - академику Демихову. Однако те, кто его со-
провождал, даже не знали, кто такой Демихов…

В третьем тысячелетии российские врачи восстановили 
справедливость. О Владимире Петровиче заговорили. Летом 
этого года в новом здании НИИ трансплантологии и искус-
ственных органов им. Шумакова был открыт памятнику гени-
альному русскому хирургу.

Владимир Демихов: штрихи к портрету
Талант Владимира Демихова проявился еще в детстве – ему 

было интересно, как устроен живой организм. В 20 лет, уже 
будучи студентом Воронежского мединститута, Владимир 
провел первый эксперимент по изучению искусственного 
кровообращения. Для этого он использовал специальный 
аппарат – «заменитель» сердца собаки, собственноручно 
изготовленный в учебных мастерских. Фактически, это было 
механическое сердце. В одной из газет была опубликована 
заметка, в которой рассказывалось о чудо-приборе.

Однако сразу же после получения диплома продолжить ка-
рьеру исследователя Владимиру Демихову не пришлось – он 
был мобилизован в действующую армию. Шла финская вой-
на. Он продолжил сражаться на фронтах Великой Отечествен-
ной, закончив службу в Манчжурии. В армии Владимир Пе-
трович был врачом-патологоанатомом. В полевых госпиталях 
обязательно проводили вскрытие всех умерших послеопера-
ционных больных - таково было требование руководства.

Вернувшись в 1946 г., молодой ученый начал работать в Ин-
ституте хирургии Академии медицинских наук СССР, где и соз-
дал первую экспериментальную лабораторию по изучению пе-
ресадки органов. В этом же году Владимир Петрович встретил 
свою будущую жену и верную соратницу – Лию Николаевну.
Она  тогда была студенткой – будущим инженером-энерге-
тиком. А встретились они в метро: увидев симпатичную де-
вушку, Владимир Петрович  сразу понял, что это его будущая 
жена. Догнав её, пригласил в театр. Не сразу, но Лия Нико-
лаевна  согласилась. В антракте он пригласил свою будущую 
жену  в буфет, но она, понимая, что в это трудное послевоен-

ное время у молодого ученого не так много денег, отказалась. 
Потом Лия Николеаевна с улыбкой вспоминала: «Антракт уже 
заканчивался, вдруг вижу – возвращается Володя, а в руках 
– фрукты, сладости из буфета. Это было очень трогательно». 
Наверное, Владимир Петрович так и завоевал сердце возлю-
бленной- своей скоромностью, но вместе с тем – уверенно-
стью. Это было сильное, обоюдное чувство. Лия Николаевна 
взяла на себя все бытовые хлопоты, чтобы муж мог спокойно 
работать. Многие его открытия были сделаны благодаря тому, 
что рядом была такая сильная, любящая женщина. В семье 
Демиховых, где вскоре появилась дочь Ольга, царило полное 
взаимопонимание: Лия Николаевна, несмотря на то, что была 
инженером, вникала в тонкости хирургических операций, под-
держивала мужа, как могла. Вместе они прожили почти 50 лет 
и умерли в один год. 

Кстати, Ольга Владимировна Демихова тоже выбрала ме-
дицину. Она - выпускница 2-го МОЛГМИ им. Н.И. Пирогова, 
пульмонолог, Заслуженный врач РФ, заместитель директора 
по научной работе ЦНИИ туберкулеза РАН. 

Как большинство семей того времени, Демиховы жили в 
коммунальной квартире: семья из трех человек разместилась 
в 12-ти метровой комнатке. В этой же квартире жила мама 

Владимира Петровича - Домника Александровна Демихова, 
которую он привез из деревни сразу, как появилось жилье в 
столице. Она была замечательным человеком. Муж Домники 
Александровны погиб в гражданскую войну, и она одна под-
нимала троих детей: искренне хотела, чтобы все получили об-
разование, в чем и помогала, как могла. Мама будущего вы-
дающегося ученого была портнихой, обшивала всю деревню. 
И первое механическое сердце Владимир Петрович сделал на 
те деньги, которые она прислала ему на костюм.

К тому времени Владимир Демихов уже проводил опера-
ции на собаках. Одна из наиболее знаменитых собак – Гриш-
ка 146 дней прожила с двумя сердцами. Об этом открытии 

восторженно писали газеты, биение двух Гришкиных сердец 
даже передавали по радио. Все собаки жили в лаборатории 
при НИИ Склифосовского. Однажды произошла трагедия 
– слесарь решил пробраться туда в поисках спирта и убил
Гришку. После этого Владимир Петрович стал выхаживать

собак дома. Каждая из них была уникальной. Демихов опе-
рировал 5 дней в неделю. На его операции стремились по-
пасть ученые и врачи не только из России, но и из разных 
стран мира. Многие из них приезжали в Советский Союз в 
качестве туристов – иначе могли не дать визу- а потом уже 
искали возможность посмотреть, как работает Демихов. Те, 
кому повезло, оперировали с Владимиром Петровичем в ка-
честве ассистентов. Среди них дважды был в лаборатории 
Владимира Петровича Клод Бернард – врач, который в 1967 
году провел первую в мире пересадку сердца человеку. Став 
знаменитым, Бернард считает своим учителем русского фи-
зиолога В.П. Демихова.

Идеи по пересадке органов приходили к Владимиру Пе-
тровичу постоянно. В своей монографии он писал о том, что 
природа не возражает против трансплантации. Вспомните, 
как метафорически ярко отображается идея сочетания ор-
ганизмов в мифологии: русалки, кентавры. Транспланто-
логия – это творческая мысль природы, которая позволяет 
продлить жизнь человеку. Идеи пересадки органов витали 
в воздухе, но долгое время никто из врачей не решался на 
их реализацию. Общество до сих пор неоднозначно отно-
сится к трансплантации органов, что уж говорить о годах, 
когда Владимир Петрович начинал свои эксперименты! 
Понимая это, он становится лектором общества «Знание» 
- просветительской организации в СССР, возникшей в 1947
году. Владимир Демихов ездил в разные уголки Советского
Союза с лекциями, объясняя людям, что трансплантация
органов может принести большую пользу широким мас-
сам. Он стал одним из первых ученых, кто начал писать об
этом в газетах и журналах.

Даже будучи опальным ученым, Демихов не сдался: он от-
стаивал право на существование еще только зарождающейся 
области медицины - трансплантологии. Он верил, что она от-
кроет новые возможности для спасения человеческой жизни.

Ольга СЛАСТИКОВА

Дочь  Владимира Петровича Демихова, Ольга Владимировна.
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П Е Р В Ы Е  Ш А Г И  В  М Е Д И Ц И Н Е
Путь в молодую науку начинается здесь
Это продолжение статьи о СНО, опубликованной в октябрьском номере 
«Университетской газеты». За прошедший месяц многие кружки провели за-
седания, где начинающие медики представили интересные доклады. Наде-
емся, каждый студент, кто хочет знать о своей будущей профессии больше, 
найдет себе СНК по душе.

В этот раз о СНО рассказали: выпускник лечебного факуль-
тета, врач-интерн Научно-исследовательского центра оф-
тальмологии РНИМУ им. Н.И. Пирогова, председатель СНО 
в 2015-2016 гг. Павел Глизница, председатель СНО с 2016 г., 
студентка Московского факультета Наталья Клюева, старо-
ста СНК рефлексотерапии, студент лечебного факультета 
Денис Зленко.

Павел Глизница:
- Будучи студентом пятого курса, я начал активно участво-

вать в общественной жизни Университета. В это же время 
возникла идея возглавить СНО. Моя цель была проста – 
преобразовать СНО в стабильно функционирующую едини-
цу вуза, ориентированную на студента, тяготеющего к нау-
ке. Затем была сформирована команда: вместе мы ставили 
задачи, исходя из этой цели, и добивались их реализации.

За шесть лет обучения в РНИМУ я посещал большое ко-
личество СНК, но основной упор всегда делал на кружок 
офтальмологии. Я с полной уверенностью могу сказать, что 
опыт и знания, полученные в ходе работы в СНО и СНК, по-
влияли на мое мировоззрение в большей степени, чем 6 
лет обучения по стандартной программе.

В чем, на ваш взгляд, главная ценность посеще-
ния кружков для студентов?

- Возможность поработать в кругу интересных людей, по-
лучить новые знания и навыки. Кроме того, это опыт рабо-
ты в коллективе, который пригодится не только в деятель-
ности врача, но и в жизни в целом.

Есть ли какой-то секрет, позволяющий совме-
щать студенту учебу с огромными домашними за-
даниями и дополнительными занятими в кружке?

- На мой взгляд, секрет в том, что нужно правильно рас-
ставлять приоритеты на период обучения в Университете. 
На первых трех курсах очень тяжело совмещать учебную 
программу и занятия в СНК, поэтому я бы посоветовал на 
это время полостью погрузиться в изучение учебного мате-
риала. На старших курсах, когда появляется больше време-
ни, вполне реально посещать задания нескольких кружков.

Если говорить в двух словах, для вас СНО – это…
Коллектив людей с активной жизненной позицией.
Наталья Клюева:
- Мой путь в Студенческом научном обществе начался

еще на первом курсе, когда я помогала в проведении Фе-
стиваля наук, а затем и Пироговской конференции. Я была 
в восторге! Мне так хотелось набраться знаний и однажды 
представить на конференции свою научную работу! «Пол-
ноценным» кружковцем я стала на четвертом курсе, начав 
заниматься в СНК кафедры неврологии, нейрохирургии и 
медицинской генетики ЛФ. Параллельно я стала посещать 
СНК кафедры пропедевтики внутренних болезней, общей 
физиотерапии и лучевой диагностики ПФ, который являет-
ся моим основным кружком в настоящее время.

Безусловно, СНК играет огромную роль в моем станов-
лении, как доктора: я постоянно практикуюсь в отработке 
необходимых врачебных навыков, изучаю большое коли-
чество литературы.

У нас замечательный научный руководитель - Н.А Былова: 
После каждого заседания и клинического разбора хочется 
искать и находить интересную информацию!

СНК - это место, где студент может окончательно опреде-
литься с выбором интересующего его направления деятель-
ности. У нас огромное количество кружков: можно углубить-
ся в множество узких специальностей, чтобы понять, лежит 
ли к этому занятию душа. Конечно, за время учебы будущий 
медик посещает большое количество циклов по разным 
направлениям. Однако понять, готов ли ты посвятить той 
или иной специализации всю жизнь, за время цикла очень 
сложно. И здесь на помощь приходят СНК: ведь чем раньше 
студент определится, тем более компетентным и готовым к 
работе он покинет стены alma mater!

Многие студенты хотели бы посещать кружки, 
но из-за загруженности не успевают этого делать. 
Что можно им посоветовать?

- Действительно, на первых трех курсах времени у студен-
тов катастрофически не хватает. В этот период необходимо 
все силы отдать учебе. Но на старших курсах нагрузка немно-
го уменьшается, появляется время для активной деятельно-
сти в СНК. Если же студент прекрасно успевает по всем пред-
метам с первого курса, почему бы не задействовать себя в 
работе какого-либо кружка? В наших рядах есть и первокурс-
ники, некоторые из них уже твердо выбрали будущую специ-
альность. А это значит, времени на изучение дополнитель-
ного материала у них будет гораздо больше.

Как построена работа каждого кружка?
В каждом СНК, кроме кружковцев, есть научный руководи-

тель и староста. Работа ведется в виде заседаний, где студен-
ты представляют результаты своей деятельности: это может 
быть обзор литературы, результат исследования, клиниче-
ский разбор. Каждый СНК старается разнообразить свою де-
ятельность и заинтересовать ребят: к примеру, можно вести 
различные исследования, отрабатывать навыки на симуля-
торах, посещать мастер-классы и многое другое. А еще, сту-
денты могут показать себя на конференциях и олимпиадах, 
опубликовать тезисы или даже статью.

Будучи руководителем СНО, какие направления ра-
боты общества для вас в приоритете?

В первую очередь, я стараюсь совершенствовать то, что уже 
было создано до меня. Мы стараемся оптимизировать рабо-
ту кружков, во всем им помогать. Ведется активная работа 
по формированию направления «Гуманитарные науки». Мы 
очень рады новым кружковцам! Всем студентам хочу поже-
лать не бояться пробовать, чтобы в конце концов выбрать за-
нятие по душе

Денис Зленко, староста СНК рефлексотерапии:
Среди кружков, которые объединяет СНО, есть весьма не-

обычные. К примеру, успешно работает СНК рефлексоте-
рапии. О деятельности кружка рассказал староста, студент 
лечебного факультета Денис Зленко.

- Возможно, некоторым наше направление покажется
необычным, но рефлексотерапия широко используется в 
нашей стране с 1960-х годов. Специалисты этого профиля 
принимают пациентов в больницах и поликлиниках, а вы-
пускники могут поступить в ординатуру по рефлексотера-
пии. Наш кружок существует с 2007 года на базе кафедры 
реабилитации, спортивной медицины и физической куль-
туры педиатрического факультета.

Основное направление - знакомство с теоретическими и 
практическими основами китайской медицины. Студенты 
также получают представление о смежных специально-
стях: это различные виды массажа (медовый, баночный, 
точечный, массаж стоп), тейпирование, мануальная тера-
пия. Наши выпускники стали неврологами, ортопедами, 
рефлексотерапевтами, физиотерапевтами. Рефлексотера-
пию можно применять практически во всех областях: на-
чиная с анальгезии и заканчивая лечением длительно те-
кущих хронических заболеваний. Нельзя использовать эти 
методы при острых состояниях, требующих немедленного 
оперативного разрешения

Куратор кружка – Виктория Валерьевна Полунина. 
В  2008  г. она защитила докторскую диссертацию по реф-
лексотерапии и теперь делится опытом со студентами.

Занятия проходят в формате «от теории к практике». 
Сначала разбираем выбранную тему, а после объяснений 
Виктории Валерьевны переходим к практике, где каждый 
кружковец может почувствовать себя рефлексотерапев-
том. Занятия развивают клиническое мышление и расши-
ряют кругозор будущего врача.

Двери СНК открыты для каждого, кто хочет углубленно 
изучать выбранную дисциплину, овладеть нужными вра-
чу навыками. Вся необходимая информация о СНО есть 
на официальном сайте Университета.

Ольга СЛАСТИКОВА
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К А Л Е Й Д О С К О П  С О Б Ы Т И Й
Самый добрый 
молодёжный форум

С 13 по 15 сентября в Первом Санкт-Петербургском Государ-
ственном медицинском университете им. академика И. П. 
Павлова проходил III Всероссийский молодежный образова-
тельный форум «Спешите делать добро!». Активное участие 
в нём приняли и наши волонтёры. Своими впечатлениями от 
работы форума поделились волонтёры Екатерина Малахова, 
Ксения Холодная, Антон Гончаров и Наталья Шушкова.

Екатерина Малахова:
За дни форума я узнала много нового о волонтерских про-

ектах, реализуемых по всей России, познакомилась с ребя-
тами-волонтерами из разных медицинских вузов и получи-
ла море незабываемых впечатлений от прекрасного города 
Санкт-Петербурга.

Расскажу по порядку. В первый день проходила защита 
проектов. Мы представляли наш университет в номинациях 
«Волонтёрство» и «Спорт и здоровье». Когда выступления 
завершились, кураторы каждой группы провели небольшую 
экскурсию по медицинскому университету имени академика 
И.П. Павлова. Во второй день нас направили в школу Санкт-

Петербурга №104. Вместе с другими участниками форума мы 
провели открытый урок на тему признаков инсульта, который 
завершили флэшмобом. Школьники были в восторге.

А на третий день нас ждала культурная программа по Санкт-
Петербургу.

Я благодарна РНИМУ им. Н. И. Пирогова за возможность 
поучаствовать в форуме «Спешите делать добро!», ведь это 
огромный опыт и незабываемые эмоции.

Ксения Холодная:
«Спешите делать добро» - для меня это не просто форум. 

Не смогу передать словами те эмоции, которые я испытыва-
ла, когда дебютировала на защите проекта. Это невероятное 
чувство, когда ты защищаешь честь любимого Университета. 
Команда Волонтерского центра РНИМУ показала отличную 
подготовку. Я счастлива, что работаю в ней.

Антон Гончаров:
На мой взгляд, большинство участников форума хотели най-

ти новые идеи для создания проектов и улучшить собствен-
ные и, конечно, завести новых друзей. 

К сожалению, не все ожидания для меня оправдались. Мно-
гие проекты не несли в себе новой, свежей задумки, а некото-
рые почти полностью повторяли работы, представленные на 
предыдущем форуме.

Проекты номинаций «Донорство» и «Спорт и здоровье» 
судились одним и тем же жюри, которое состояло из специ-
алистов по донорству, трансфузиологии и т.п. Это привело к 
отсутствию конструктивных (и каких-либо других) замечаний 
по проектам спорта и здоровья и, по моему мнению, суще-
ственно снизило уровень оценивания проектов. 

Множество вопросов вызывает проект «Не курите в белых 
халатах». Мне кажется, его цели и задачи необходимо пере-
смотреть.

Но невзирая на недостатки, я считаю, что форум прошел на 
хорошем уровне.

Наталья Шушкова:
По-моему, форум прошёл очень плодотворно. Я почерпнула 

море новых идей. Мы представили свои, уже реализованные 
проекты, один из них занял третье место в номинации «Во-
лонтёрство». 

Спасибо ПСпбГМУ за радушный приём!

14 октября в зале заседаний учёного совета состоялась встре-
ча клуба землячеств нашего Университета. В ней приняли уча-
стие студенты из Дагестана, Армении, Грузии, Ингушетии, Чеч-
ни, Адыгеи, Татарстана, Кабардино-Балкарии, Азербайджана, 
Карачаево-Черкесии и республики Северная Осетия-Алания. 

Взаимопомощь и поддержка Собрание провели проректор по связям с общественностью и 
воспитательной работе Марина Валерьевна Лалабекова и за-
меститель начальника воспитательного отдела Вячеслав Серге-
евич Болдырихин.

Ребята обсудили план мероприятий на весь учебный год, а так-
же текущие вопросы и проблемы. Центральным мероприятием 
станет День национальностей, в ходе которого ребята расскажут 

о традициях и обычаях своего народа. Его планируется провести 
в ноябре, а в марте наши студенты примут участие уже в межву-
зовском Дне национальностей.

Роль землячеств в жизни Университета очень важна: они помо-
гают первокурсникам быстрее освоиться, найти помощь и под-
держку в трудной ситуации.

Учебный день 19 октября закончился необычно: после заня-
тий студенты и преподаватели дружно отправились в аудито-
рию А1. Но их ждала вовсе не лекция или семинар, а весёлый 
и яркий концерт «Здравствуй, первокурсник!». Его подготови-
ли студенты педиатрического факультета, которым активно 
помогала заместитель декана Татьяна Андреевна Кожанова.

Главной темой выступлений стала, разумеется, студенче-
ская жизнь со всеми её радостями и трудностями. Тонкие 
шутки артистов об учёбе, сессии, стипендии и других сторо-
нах университетской жизни вызвали живой отклик в зале. 
Также сцены прозвучали песни о студенчестве и медицине 
(«Песня о студенте», «Люди в белых халатах», «Гимн Союза 
педиатров»). Одним из самых запоминающихся и волнующих 
событий вечера стало принесение клятвы студента-медика. 
Первокурсники произносили её слова торжественно и серьёз-
но, понимая, что они выбрали одно из самых благородных и 
сложных дел – спасение человеческой жизни. Артисты про-
демонстрировали зрителям все свои таланты и по праву за-
служили долгие аплодисменты публики.

Когда творческая часть вечера завершилась, ректор РНИМУ 
имени Н.И. Пирогова Сергей Анатольевич Лукьянов, прорек-

«Здравствуй, первокурсник!»

тор по связям с общественностью и воспитательной работе 
Марина Валерьевна Лалабекова, декан педиатрического фа-

культета Лидия Ивановна Ильенко и преподаватели Универ-
ситета пожелали первокурсникам успехов в учёбе.

6 октября в рамках Всероссийской акции по профилактике 
йододефицитных заболеваний в спорткомплексе нашего уни-
верситета был проведён квест, организованный волонтер-
ским центром РНИМУ и ВОД «Волонтеры-медики».

Участники квеста смогли не только проявить свою эрудицию 
и обрести новые знания в области эндокринологии, но и спа-
сти виртуального пациента от йододефицита.

Участники и сами волонтеры отметили высокую информа-
тивность данного мероприятия и интересную возможность 
получения новых знаний.

Команда-победитель и остальные участники были награж-
дены памятными сувенирами.

Йод всему голова
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8 октября наш Университет традиционно стал площадкой 
Фестиваля Науки. Организацией этого мероприятия занима-
лось студенческое научное общество РНИМУ.

Октябрьское субботнее утро в стенах нашего вуза ознаме-
новалось началом работы интерактивных стендов студенче-
ских научных кружков. По словам председателя СНО Натальи 
Клюевой, в этот раз в Фестивале Науки приняли участие более 
30 СНК, что почти на треть больше, чем в предыдущие годы. 
Один из таких дебютантов – кружок кафедры иммунологии 
МБФ, который предложил участникам фестиваля невероят-
ную возможность –выделить собственную ДНК!

- Мы устроили для ребят экскурсию на кафедру иммуноло-
гии. Сначала знакомим их с теорией: рассказываем об им-
мунитете, ДНК. После небольшой теоретической подготов-
ки можно применять знания на практике: на специальном 
оборудовании ребята выделяют ДНК из собственной слюны. 
Чтобы увековечить первый опыт работы в лаборатории, каж-
дый может поместить выделенный генетический материал в 
кулон и забрать с собой. Экскурсия пользуется у посетителей 
большой популярностью, - рассказала староста кружка Ирина 
Меркулова.

Заслуженной популярностью у участников Фестиваля поль-
зовались интерактивные стенды СНК. Это неудивительно: 
ведь здесь можно было почувствовать себя настоящим док-
тором! Будущие медики и даже их родители самостоятельно 
проводили осмотр полости рта и носа, накладывали гипсовые 
повязки, практически виртуозно вязали хирургические узлы, 
учились оказывать первую помощь малышам и многое дру-
гое. Студенты-члены СНК охотно делились знаниями, и, по-
пробовав себя в роли преподавателей, обучали гостей про-
стым врачебным манипуляциям.

Наука от нуля и старше

В этот день ассистент кафедры эндокринологии ЛФ 
Ю.Е. Потешкин в своей лекции рассказал о медицине буду-
щего. Эта тема перекликалась с лекцией декана Международ-
ного факультета, научного руководителя СНО Н.А. Быловой, 
проведенной в рамках «Университетских суббот», которую 
посетили многие участники Фестиваля. Надежда Алексан-
дровна увлекательно рассказала о проблемах транспланто-
логии, а в качестве практического занятия все участники под 
руководством аспиранта кафедры детской хирургии А.А. Смо-
лянкина сделали из бумаги модель каркаса для биологиче-
ского материала.

На Фестиваль Науки в наш Университет из года в год при-
ходит все большее количество желающих приобщиться к про-
фессии медика. Каждый участник получает не только инфор-
мацию о разных направлениях медицины, но и врачебные 
навыки, которые могут пригодиться ему и в обычной жизни.

На дворе ноябрь, и, чтобы сгладить осеннюю хандру, давай-
те вспомним теплые деньки. Лето – отличная пора для отпу-
сков и новых впечатлений. Многие предпочитают отдыхать 
по путёвке, а если оформить её заранее и со скидкой, то это 
вдвойне приятно. Такой возможностью воспользовались чле-
ны профсоюза нашего Университета, которые смогли недоро-
го и с комфортом провести время и в Подмосковье, и на юге. 
О стоимости путёвок, вариантах отдыха и благоустройстве 
территории учебно-спортивно-оздоровительного комплекса 
«Конаково» «Университетской газете» рассказал председа-
тель профсоюзной организации сотрудников Николай Нико-
лаевич Игнатов.

На недельку до второго я уеду в «Ко-
наково»

Во-первых, нельзя не рассказать о нашем учебно-спортив-
но-оздоровительном комплексе «Конаково», расположен-
ном на живописном берегу Иваньковского водохранилища, 
где каждый год наши студенты и сотрудники вместе с деть-
ми с удовольствием отдыхают. Отметим, что в этом году 
цены значительно снизились, а профком принял решение 
о частичной компенсации стоимости путевок за прожива-
ние членам профсоюза. Нашей профсоюзной организацией 
для отдыха сотрудников были закуплены две аптечки, ком-
плекты игр в лапту и городки, волейбольные, футбольные и 
баскетбольные мячи, сетки для игры в настольный теннис, 
бадминтон, волейбол и мини-футбол, ракетки и комплект 
мячей для настольного тенниса, луковицы цветов и хосты 
для благоустройства территории комплекса. Весной мы вы-

ВСПОМИНАЯ ЛЕТО

делили средства для организации и проведения субботника 
на территории комплекса.

Кроме того, летом силами профсоюзной организации на-
шего Университета на территории учебно-спортивно-оздо-
ровительного комплекса «Конаково» были открыты детская 
и спортивная площадки. Средства на их обустройство выде-
лила региональная общественная организация «Профсоюз 
работников здравоохранения города Москвы». Площадки 
оснащены всем необходимым для занятий физкультурой 
и активного отдыха. Ходить на площадки вместе со своими 
детьми также смогут сотрудники Университета, чьи загород-
ные дома расположены рядом с «Конаково». Для этого им 
нужен будет специальный пропуск от профкома.

Как я провёл лето
Где ещё отдохнули наши сотрудники? Те, кто состоит в 

профсоюзе, воспользовались возможностью купить путевки 
в некоммерческой организации «Санаторное объединение», 
с которой у нас заключен договор. По нему как члены про-
фсоюза, так и члены их семей, приобретают путевки в лучшие 
санатории и курорты по всей России с 10% скидкой. Выбрать 
санаторий и купить путевку можно задолго до начала летнего 
периода. Оплаченная и полученная путевка гарантирует от-
дых за внесенную сумму, даже если ее стоимость за период 
ожидания отпуска подорожает.

О Т Д Ы Х  С  П Р О Ф С О Ю З О М

С 10 по 14 октября состоялась заключительная в 2016 году 
Неделя донора. Активное участие в сдаче крови приняли сту-
денты, в том числе - первокурсники. Традиционно стали до-
норами сотрудники и преподаватели нашего Университета 
— проректор по научной работе Д.В. Ребриков, проректор 
по безопасности Н.Р. Сахратуллин, декан лечебного факуль-
тета А.С. Дворников, его заместитель Г.Г. Надарейшвили, 
заместители декана педиатрического факультета Е.А. Корот-
кая, начальник лечебного отдела Т.Г. Мурадян, директор 
столовой Е.В. Алексеева, заместитель начальника воспита-
тельного отдела В.С. Болдырихин и многие другие. После 
кроводачи всем донорам вручались сувенирные браслеты 
«DONOR_RNIMU» и памятные подарки от Национального 
фонда развития здравоохранения и Московского ресурсного 
центра для организаторов донорства крови.

Выражаем благодарность ректорату вуза, структурным 
подразделениям, принявшим участие в подготовке и  в 
проведении Недели донора, особенно, ППК «Студенческая 
столовая», хозяйственным службам, контрольно-пропуск-
ному отделу, копировальному центру и отделу по связям с 
общественностью, работникам выездного отдела станции 
переливания крови Департамента здравоохранения горо-
да Москвы, а также работникам выездного отдела станции 
переливания крови Департамента здравоохранения города 
Москвы, Национальному фонду развития здравоохранения. 
Хотелось бы сказать слова благодарности студентам - орга-
низаторам донорского движения. Именно благодаря их ра-
боте Неделя донора прошла успешно!

По итогам Недели донора из 1170 человек донорами стали 
760. За пять дней работы удалось собрать 342 литра крови.

В Университете состоялась 
шестая Неделя донора

Ирина ОБУХОВА

Впервые этим летом благодаря региональной общественной 
организации «Профсоюз работников здравоохранения г. Мо-
сквы» наши члены профсоюза приняли участие в проекте «Отдых 
в России». Восемь сотрудников нашего Университета заказали 
путёвки на Черноморское побережье, и профсоюз работников 
здравоохранения г. Москвы предоставил 20% скидку в виде «про-
фсоюзного сертификата» номиналом в 5 тысяч рублей.

Среди участников проекта - доцент кафедры химии И.В. Ян-
кович и старший преподаватель кафедры химии С.Е. Горюхина

- Мы отдыхали в отеле «Империал» в поселке Лермонтово 
Туапсинского района по путевке, предоставленной профсою-
зом работников здравоохранения г. Москвы, с 1 по 12 августа 
этого года, - рассказали они. - Нас заселили в корпус на тер-
ритории аквапарка – самой яркой достопримечательностью 
Лермонтово. Море было прекрасное: чистая вода температу-
рой 28-30 градусов. Работники отеля делали наш отдых лег-
ким и приятным, а выбор, качество и вкус блюд, предлагае-
мых в ресторане отеля, нам очень понравился.

Если у членов нашей профсоюзной организации есть какие-
либо предложения по улучшению их отдыха, мы с удоволь-
ствием готовы выслушать их на заседании нашего профкома. 
А мою любимую «Университетскую газету» я хотел бы побла-
годарить за возможность поделиться с нашими сотрудниками 
профсоюзными новостями этого лета. Спасибо!
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С П О Р Т

ОТДЕЛ КАДРОВ
РЕКТОРАТ ФГБОУ ВО РНИМУ ИМ. Н.И. ПИРОГОВА МИНЗДРА-
ВА РОССИИ ОБЪЯВЛЯЕТ ВЫБОРЫ НА ЗАМЕЩЕНИЕ ДОЛЖНО-
СТИ ЗАВЕДУЮЩЕГО КАФЕДРОЙ ПО ТРУДОВОМУ ДОГОВОРУ

Лечебный факультет:
Неврологии, нейрохирургии и медицинской генетики 1,0 ст.

Факультет дополнительного профессионального образо-
вания: 

Детской анестезиологии и интенсивной терапии 1,0 ст.

ЗАЯВЛЕНИЯ ОБ УЧАСТИИ В ВЫБОРАХ НА ЗАМЕЩЕНИЕ ДОЛЖНОСТИ 
ЗАВЕДУЮЩЕГО КАФЕДРОЙ ПРИНИМАЮТСЯ В ОТДЕЛЕ КАДРОВ.
АДРЕС: 117997 МОСКВА УЛ. ОСТРОВИТЯНОВА Д.1  
СПРАВКИ ПО ТЕЛЕФОНУ (495) 434-30-33
ОБЪЯВЛЕНИЕ РАЗМЕЩЕНО НА ОФИЦИАЛЬНОМ САЙТЕ РНИМУ ИМ. 
Н.И. ПИРОГОВА WWW.RSMU.RU. РЕКТОР С.А. ЛУКЬЯНОВ. 

В четверг 20 октября женская сборная РНИМУ провела свой 
3 матч в рамках высшей лиги 29 МССИ по волейболу. Сопер-
ником в этот день выступила сборная МГСУ. Одна из сильней-
ших команд прошлого сезона. 

В этот день встретились две равных команды. В первой пар-
тии со счетом 28:26 победила команда МГСУ. После первой 
партии тренер нашей сборной В.А. Савостьянов сделал не-
которые перестановки в составе. Это позволило девушкам 
найти свою игру и как итог уверенно взять вторую и третью 
партию. Но в четвертом сете уже МГСУ смог перестроится и 
сразу захватил лидерство. Уверенная победа строителей в 
четвертом сете привела этот матч к пятой партии с участием 
наших девушек. 

Медики сходу смогли набрать 5 очков и держали этот раз-
рыв почти до конца встречи. Однако МГСУ сравнял счет, но 

Первый матч с командой РАНХиГса принес нашей женской 
сборной по баскетболу первую победу в сезоне (48:54).

Игру девочки начали тяжело: стартовый отрезок они про-
играли и долгое время оставались в роли догоняющих — 
собственные промахи и ошибки не позволяли настичь со-
перника, первая четверть закончилась со счетом 16:6 

Только в третьей десятиминутке девчонкам удалось со-
браться и практически догнать соперников в счете. Со сче-
том 39:37 окончилась третья четверть. 

Дело осталось за малым, в последней четверти девочки 
успели не только догнать, но опередить соперниц в счете.

Первая победа, хоть и в товарищеском матче — неплохой 
повод для радости.

Пловцы нашего Университета завоевали золото на Всерос-
сийском чемпионате по плаванию среди студентов медицин-
ских и фармацевтических вузов России! 

С 12.10.16 по 14.10.16 в Рязани проходил открытый Всерос-
сийский чемпионат по плаванию среди студентов медицин-
ских и фармацевтических вузов России. В нем принимала уча-
стие  и сборная  нашего Университета.

Состав команды:

1. Васюков Денис Анатольевич  группа 2.5.03Б Педиатр. ф-т

2. Оглоблин Алексей Александрович группа 4.4.01А Стом. ф-т

3. Худицкий Николай Романович группа 1.1.04А Лечебный ф-т

4. Курашов Сергей Сергеевич группа 1.1.35 Лечебный ф-т

5. Пронина Наталья Юрьевна группа 1.4.10 Лечебный ф-т

6. Волынская Валерия Владимировна группа 2.2.09А Педиатр. ф-т

7. Фатунова Виктория Эдуардовна группа 1.2.10 Лечебный ф-т

8. Мареева Екатерина Сергеевна группа 1.1.33 Лечебный ф-т

 Спортсмены выступили достойно:  студентка педиатриче-
ского факультета Валерия Волынская выиграла две золотых 
(дистанции 400 и 800 метров вольным стилем) и одну сере-
бряную (дистанция 50 метров вольным стилем) медали, а 
студентка лечебного факультета Наталья Пронина завоевала 
золото в комплексном плавании (дистанция 100 метров). Хо-
рошо проявили себя и юноши: студент педиатрического фа-
культета Денис Васюков принёс сборной серебро и бронзу 
(дистанции 50 и 100 метров на спине).

Награждал наших ребят Евгений Коротышкин - заслужен-
ный мастер спорта России, вице-чемпион Олимпийских игр 
2012 года, чемпион мира 2010 года на короткой воде, чем-
пион Европы 2008 и 2010 годов, президент Федерации пла-
вания  Москвы.

Поздравляем спортсменов с заслуженными наградами и 
желаем им новых достижений!

Поздравляем!

29 октября в нашем Университете состоялся товарищеский 
матч по мини-футболу на кубок РНИМУ между командами 
землячеств. Соревнования были посвящены Дню народного 
единства. 

- Главная наша цель -объединить представителей всех наро-
дов, которые учатся в нашем вузе, -подчеркнул председатель 
землячеств РНИМУ Шамиль Магомедов, -также мы выступа-
ем за спорт против наркотиков. 

За кубок боролись команды землячеств Армении, Азер-
байджана, Дагестана, Татарстана, Грузии, а также сборная ко-
манда Карачаево-Черкесии и Адыгеи

Открыла соревнования и пожелала ребятам победы про-
ректор по связям с общественностью и воспитательной ра-
боте М.В. Лалабекова. 

Несколько часов шла напряженная борьба за первенство. 
Своих соотечественников и друзей пришли поддержать бо-
лельщики, которые искренне переживали за пропущенные 
мячи и бурно радовались каждому забитому голу.

По итогам соревнований была определена тройка команд-
лидеров:

I место – землячество Дагестана
II место – землячество Азербайджана
III место поделили между собой спортсмены из Грузии и 

сборная команда землячеств Карачаево-Черкесии и Адыгеи.
Поздравляем!

ПОЗДРАВЛЯЕМ 
С ЮБИЛЕЕМ 
В НОЯБРЕ

Баксанского Олега Евгеньевича, профессора кафе-
дры общей психологии и педагогики ПСФ

Белоусову  Елену Дмитриевну, профессора кафедры 
неврологии, нейрохирургии и медицинской генетики ПФ

Духанина Александра Сергеевича, профессора ка-
федры молекулярной фармакологии и радиобиологии имени 
академика П.В. Сергеева МБФ

Ковтюх Галину Семёновну, заведующую кафедрой 
истории медицины и социально-гуманитарных наук ЛФ

Козлова Павла Васильевича, профессора  кафедры 
акушерства и гинекологии ЛФ

Кучерова Юрия Ивановича, профессора кафедры 
детской хирургии ПФ

Матюшина Александра Ивановича, профессора 
кафедры молекулярной фармакологии и радиобиологии име-
ни академика П.В. Сергеева МБФ

Михалевича Владислава Георгиевича, профессо-
ра кафедры физики МБФ

Обрубова Сергея Анатольевича, профессора кафе-
дры офтальмологии ПФ

Сапелкина Сергея Викторовича, профессора кафе-
дры факультетской хирургии № 1 ЛФ

Смирнова Виктора Михайловича, профессора ка-
федры физиологии МБФ

Филатову Татьяну Алексеевну, профессора кафедры 
госпитальной педиатрии им. академика В.А. Таболина ПФ

ЖЕЛАЕМ КРЕПКОГО ЗДОРОВЬЯ, 
ХОРОШЕГО НАСТРОЕНИЯ И УСПЕ-
ХОВ В ТРУДЕ! ПУСТЬ ВАША РАБО-
ТА ЕЖЕДНЕВНО РАДУЕТ ВАС, ПРИ-
ДАЕТ СИЛ И ВДОХНОВЛЯЕТ НА 
НОВЫЕ ДОСТИЖЕНИЯ

ВОЛЕЙБОЛ
наши девушки смогли привести свои нервы в порядок и со-
вершили финальный рывок! 

Первая победа в сезоне с боевым счетом 3:2!
В этот же день первая мужская сборная РНИМУ имени 

Н.И.  Пирогова по волейболу отправилась в Зеленоград, что-
бы сразиться с МИЭТом. Перед этим матчем хозяева площад-
ки провели две игры с ВУМО и ВШЭ и одержали две победы 
со счетом 3:0. РНИМУ, в свою очередь, уступил дома МИСИСу 
в пяти партиях. 

Матч для нашей сборной был очень важным, ведь пораже-
ние означало не выход в восьмерку сильнейших ВУЗов выс-

шей лиги. Игра прошла в напряженной атмосфере, во всех 
партиях МИЭТ старался навязывать свою тактику, и иногда у 
них это получалось. Но не смотря на это, наша сборная смогла 
одержать победу со счетом 3:0.

БАСКЕТБОЛПЛАВАНИЕ

МИНИ - ФУТБОЛ


